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 «Христианской стране нельзя попирать Евангелие!» -- такую мысль 

выразил замечательный человек, писатель и известный православный 

литератор Иван Сергеевич Шмелев. Эти строки напечатаны в газете, 

вышедшей в октябре 1928 г, и посвящены учреждению в  Белграде 

«Русского культурного комитета». Этот комитет являлся единственным во 

всей русской эмиграции центром, куда съезжались знаменитые учёные, 

литераторы, философы, которые вынужденно оказались на чужбине. Местом, 

где изучались, сохранялись и передавались знания о славянской культуре, её 

ценностях и традициях. 

 Множество европейских стран, как пишет автор: «Строят планы 

дальнейшего растерзания России-жертвы». Как почти сто лет назад, так и 

доныне Запад, бывший ранее христианским, всё дальше и дальше отходит от 

своих ценностей, своей традиционной культуры. Всё плохое становится 

хорошим, а хорошее -- плохим. Именно по этому принципу в Европе 

принимаются законы, которые явно противоречат Святому Евангелию. 

Именно этот принцип лежит в основе образовательной системы, которая 

использует современные, популярные термины: равенство между полами, 

принятие себя таким, каким ты себя чувствуешь, возможность вступать в 

брак с кем угодно, эвтаназия, одобрение абортов, и прочие элементы 

«ценностей», которые переворачивают всё то, о чем Говорит Христос, 

Священное Писание. Тогда назревает вполне уместный вопрос: а какую 

страну в нашем мире сейчас можно назвать Христианской? 

О том, что из себя представляет современная Европа сказано более чем 

достаточно. Но неужели сейчас нельзя найти такую страну, в которой ещё 

помнят и любят свои ценности, культуру и веру? Конечно же есть такие 



государства, под давлением запада сохраняющие подлинную человеческую 

нравственность, которую пытаются всячески подменить. Из их числа, 

пожалуй, можно выделить оплот Христианской, здравой человеческой 

нравственности—Россию. Именно она, несмотря на попытки Европы 

навязать нам свои современные идеи, твердо и уверенно придерживается 

своих традиций. Об этом, ещё почти век тому назад, всё в той же газете писал 

И. С. Шмелев: «Никогда, кажется, ещё не было такого дерзостного, такого 

бесстрашного отказа не только от Христианской, но и просто человеческой 

нравственности». Россия прошла практически через век испытаний 

христианской веры. Если же в первые века христианства, при гонениях 

Траяна и Диоклетиана последователи Иисуса Христа мученически 

засвидетельствовали свою веру, свое желание быть с Богом, удостоились 

различных чудес, явлений, то во время советских безбожных репрессий 

большая часть верующих такого не удостоилась. Многие святые отцы 

говорили о том, что последние времена будут тяжелее первых гонений. Так 

это и оказалось.  

Но наша Церковь, благодаря вере и силе духа смогла выстоять, не 

сломилась, не пошла на компромиссы. Множество архиереев, священников и 

простых мирян смогли достойно показать безбожникам, пытавшимся 

построить «светлое будущее» без Бога, что слова Христа: «Какая польза 

человеку, если он приобретет весь мир достигнет всех прелестей и 

насаждений мира, приобретет все тленные его сокровища в свое 

распоряжение, а душе своей повредит?» (Мф. 16:24-26), где Господь 

Призывает не прилепляться к этому миру, должны быть превыше того, на 

чем делали акцент советские политики. Кто-то смог перенести всю тяготу 

этого времени, одним из ярких примеров таких людей является архимандрит 

Иоанн (Крестьянкин), прошедших лагеря, не сломившихся и не потерявших 

веру. Всех, чьи имена известны, мученически пострадавших Христова 

Церковь прославила в лике Святых. Эти события нашей истории ещё раз 

подтверждают тот факт, что Россия является той страной, которая не смотря 



на множество попыток, не дала попрать Евангелие. В очередной раз 

наглядным примером для всех стало то, что как бы ни старались что-то 

отнять у Церкви: храмы, иконы, ликвидировать духовенство, у безбожников 

ничего не получилось, потому что нельзя отнять главное- веру в Господа 

нашего Иисуса Христа. 

А вот нашему, когда-то братскому народу, украинцам, западу удалось 

постепенно внедрить свои представления о современном обществе со всеми 

вытекающими из него «ценностями». Как итог: ненависть к русской 

культуре, традициям, языку. Религиозная сфера так же не осталась без 

внимания. Некогда земля, просвещенная Святым князем Владимиром и 

принявшая Святое Крещение, ополчилась против собственной веры, ушла в 

раскол. Братский Христианский народ устраивает показательные 

мероприятия по выселению монашествующих из Киево-Печерской Лавры, 

разграбляют святыни, которые находятся в ней. Даже ставятся совершенно 

кощунственные вопросы по изъятию мощей Святых угодников Божиих из 

пещер, в которых они почивают. Но есть ещё среди затуманенных умов 

лучики надежды. Множество православных христиан стараются отстоять 

свои Святые места. Стараются не дать попрать Святое Евангелие. Именно 

такие верующие люди и дают надежду на благоприятный итог таких 

событий.  

 Иван Сергеевич Шмелев закончил текст своего «События» такими 

строками, которые как никогда являются очень актуальными и по сей день: 

«Лампады у гроба Преподобного Сергия погасли… Горят лампады у Святых 

Саввы и Илии! И у Преподобного Сергия зажгутся!». Так вот, подводя итоги 

вышеописанному, хочется сказать, что ни смотря ни на что, страна, которая 

считает себя христианской не может, не имеет права попирать Евангелие. 

Ведь за Евангелием стоит не только культура, традиции и христианские 

ценности, за ним стоит -- Христос. По примеру Ивана Сергеевича приведу 

такие строки: лампады у гробов Преподобных отцов Киево-Печерских 



погасли, но горят ещё лампады у гробов Святых отцов Святогорских, а это 

значит, что надежда ещё есть.  


